

EL COSTARICENSE.

EPOCA III--TRIM. 1º

Periódico Semanal.

Nº 10.

Se admiten gratis los comunicados de contenciencia pública; se insertan avisos por un precio equitativo.

SAN JOSÉ, MARZO 17 DE 1876.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale diez centavos. La suscripcion por trimestre un peso adelantado.

FRANCISCO CHAVES CASTRO
Redactor Responsable.

EL COSTARICENSE.

El día último de este mes termina el trimestre 1º de la publicación de este periódico.

Se suplica á todos los que quieran continuar recibiendo, pasen á este Establecimiento á renovar la suscripcion por el siguiente trimestre, que debe pagarse adelantado.

Imprenta Nacional.
Marzo de 1876.

Por esperar la correspondencia de Centro-América, hemos retardado un día la publicación del Costaricense, esto con el fin de poner á nuestros lectores, al corriente de la situación, difícil y complicada por que se atraviesa.

Las noticias de mas importancia se encuentran en la sección correspondiente.

LA REDACCION.

EL COSTARICENSE.

La Gaceta de Nicaragua correspondiente al 26 de Febrero próximo pasado, trae los siguientes párrafos.

"NICARAGUA.—Se conserva en paz, no obstante los esfuerzos que han hecho algunos por sumir al país en los horrores de la anarquía.

"Desde que el Gobierno asumió una actitud bélica para poner la República á cubierto de los proyectos revolucionarios ó en capacidad de hacer frente á cualquiera emergencia, los militares se han estado presentando á ofrecer sus servicios.

"Se han formado ya varios cuerpos de ejército, que se han ido situando en Somotillo, Ocotital, Leon y Rivas.—El alistamiento continúa, hasta completar si fuese necesario el nú-

"mero acordado en 8 del corriente; mientras tanto, las guardias de ciertos departamentos se elevan al número de tropa competente para asegurar su defensa.

"Pocas veces se ha visto tanto entusiasmo por la causa del país en los momentos de conflicto. — Voluntariamente se presentan para ser alistados de preferencia hasta los soldados retirados y aun paisanos ansiosos de cooperar á la defensa de la patria. Ellos saben lo que vale la dignidad y soberanía de la nación y se prestan gustosos á defenderlas, derramando si es preciso su sangre generosa.

"Esto es consolador para el presente y el porvenir de la República, porque si hay algunos traidores que venden su patria por un plato de lentejas, la gran mayoría de los nicaraguenses empuña las armas y se agrupa en derredor del pabellon en defensa de sus derechos y de la honra, dignidad y soberanía de la República."

Mas aun—por telégrafo sabemos que nuestra vecina y hermana mejor dicho: que el Gobierno de allí, ha mandado, fabricar "caites y totoposte" que tiene 300 hombres en Rivas, asegurando el Porvenir que al fin veremos correr la sangre de dos pueblos hermanos, sin previa declaración de guerra.

Estas noticias, á decir verdad, no son nada halagadoras, para conseguir la paz, que tanto necesitan ambos pueblos; pero sea de ello lo que fuere, los Costaricenses no debemos abrigar ningun temor, puesto que la frontera está completamente resguardada; el General Presidente se halla á la cabeza de las fuerzas situadas en la Provincia del Guanacaste y es el centinela que vigila, cada uno de los movimientos del enemigo, para dar oportunamente el alerta al pueblo que sabe defender con serenidad, la honra y el porvenir de la patria.

Lástima grande es que los políticos de por allá, no quieran convencerse, que al fin y al ca-

bo, con guerra ó sin ella, derramándose ó no sangre, y nada ménos que la de nuestros propios hermanos, tendremos necesariamente que concluir por donde nosotros hemos querido comenzar, por arreglar todas las cuestiones pacíficamente, y con la lealtad y buena fé que debe caracterizar á pueblos, que no han nacido para desgarrarse el corazón como si fueran hordas salvajes.

La humanidad, la civilización y la propia conveniencia de los dos pueblos, han trazado ya de antemano el camino que debieran seguir en circunstancias como las que por desgracia atravesamos; empero, doloroso es decirlo, todos los esfuerzos de la razón y de la justicia fracasan, ante la antipatriótica y bastarda intención de sostener quizá pensamientos mesquinos, que envolverán en un torbellino de sangre y lágrimas, el brillante y esplendoroso, porvenir de la virgen América.

No es posible mirar con indiferencia todas las causas, que vienen motivando, tiempo ha esta situación, que podremos llamar anómala: no es posible ser espectador frio de los preparativos, que nuestra querida hermana mejor dicho los que manejan la política de ella hacen para ese banquete de cánavales que se llama guerra: no es posible hechar una ojeada al pasado y al porvenir de estos pueblos, sin que se conmueban profundamente, las fibras mas delicadas del corazón; pero ánte el deber de sostener la integridad y el honor Nacional, debemos permanecer firmes, y decididos á sacrificarlo todo en aras de la patria.

¡Qué sarcasmo! Decir que al fin veremos correr la sangre de dos pueblos hermanos sin previa declaración de guerra, es lo mismo que asegurar: que la esplendorosa luz de la civilización, no ha penetrado aun en aquellas playas: es olvidarse que estamos en pleno siglo XIX y que el mundo nos mira para juzgarnos, es volver seis siglos atras y declarar á la faz del universo, que estamos en estado de que nos

vengan á conquistar.-----

Líbrenos Dios de ser nosotros los primeros en predicar la guerra: librenos de poner fuego á la llesca que nos preparan nuestros enemigos.—Sabemos muy bien, cuales son las consecuencias que deben esperarse de la imprudencia é impremeditación.—Queremos paz y nuestro Gobernante que sabe apreciar las aspiraciones del pueblo Costaricense, la conservará á todo trance hasta el último momento, en que se nos obligue á hacer uso del sagrado derecho de nuestra propia conservación.

Aquí no podemos hablar de entusiasmo militar (como lo hace la Gaceta de Nicaragua) por la sencilla razón de que en los momentos de peligro, todos somos militares, hombres, mujeres y niños; y no quedará ni el mas infeliz mendigo que no corra á defender con el baston en que se apolla, el porvenir de nuestros hijos.

No hablamos de alistamientos y de presentaciones, por que todos estamos listos y presentes; pero aun queremos decir una palabra mas: ¡Esta situación indecisa y escepcional y alarmante debe prolongarse indefinidamente con grave perjuicio de nuestros mas vitales intereses?

No, de ninguna manera.—Todos los Costaricenses, creemos que esto debe terminar, completamente.—Tal nos parece que es el sentimiento Nacional.

El General Don Máximo Jerez, una de las notabilidades mas respetables de la República de Nicaragua, desembarcó en Puntarenas y siguió para Liberia.—Vienen con él once Jefes mas y es de esperar que la venida del General Jerez sea de gran provecho en las actuales, difíciles y complicadas circunstancias; bien venido sea, al seno de esta su segunda patria, que lo recibe con el cariño que él merece, tanto por sus virtudes cívicas, como por sus talentos militares.

CRONICA LOCAL.

Ejército libertador.

S. E. el Señor General Presidente y la fuerza de observación que lo acompaña están en Liberia perfectamente bien.—¡Ojalá que no se prolonge demasiado, la ausencia del Jefe de la Nación.

Bienvenida.

El Honorable Señor Ministro de Costa-Rica en Guatemala, Don Juan Rafael Mata, que representó á esta Nación en el Congreso de Plenipotenciarios, convocados para tratar de la "Union Centro Americana," está de regreso. Bien venido sea.

Bienvenida.

Nuestro amigo, Dr. Don Pánfilo Valverde, hijo del pobre barrio de San Vicente, ha llegado á esta Capital, despues de coronar brillantemente en Alemania su carrera de medicina.—De carácter modesto y amable; además de los profundos conocimientos que tiene en la medicina, mucho, muchísimo tenemos que esperar del nuevo médico que nos tomamos la libertad de recomendar al público. Bien venido sea, pues, nuestro amigo, al seno de su apreciable familia á quien felicitamos cordialmente.

Teatro.

Beneficio del Barítono Don Juan Vicente Gonzalez, para el Juéves 23 del presente mes.

Hemos tenido el gusto de saber que el Barítono Señor Gonzalez, prepara una grata sorpresa al público Josefino. Se está ensayando con mucha anticipación, la lindísima zarzuela titulada "LA ESPERANZA," música del maestro Cereceda.—Esta preciosa zarzuela es nueva en este Teatro: su argumento es bello, bellísimo: la música es magnífica y la versificación valiente.—Condiciones son éstas que hacen desde luego muy recomendable el beneficio del Señor Gonzalez.—Se dará también el primer acto del Juramento, que tantos favorecedores cuenta y que por consiguiente no necesita encomios y finalmente, una lindísima melodía de Shuber.

La función de gracia del Barítono no puede estar mejor escogida, pudiendo asegurar sin temor de equivocarnos, que el público quedará plenamente satisfecho y que conservará un agradable recuerdo de las piezas escogidas por el Señor Gonzalez para su beneficio.

Muy conocidos son los méritos artísticos del Señor Gonzalez:—siempre está en su puesto y desempeña perfectamente y á satisfacción, los mas difíciles papeles. Cumplimos, pues, con un deber de justicia, recomendando al público su bien combinado beneficio, que no dudamos dejará satisfechos á cuantos tengan la fortuna de concurrir á él.

Los amantes del divino arte de la música y del no menos divino de la poesía, tienen una mag-

nífica oportunidad.—¡Al Teatro pues!

Club de Carreras.

¡Ya no corre!

Sociedad Científico Literaria.

¡Ya no se habla de ciencias y menos de literatura!

Polvo:

Cesa un poco esa calamidad, del que impropriadamente llamamos verano.

Lluvias.

A juzgar por el estado del tiempo, las lluvias este año empiezan demasiado temprano.

CRONICA EXTERIOR.

Tomamos de la Estrella de Panamá de 11 del presente las siguientes noticias.

SALVADOR.

El Presidente de la República se dirigió el 11 al Chingo para celebrar allí una conferencia con el Presidente de Guatemala. El resultado de ella segun dice *El Universo* del 16, es favorable para la paz.

HONDURAS.

"La situación de esa República es todavía difícil. Despues del combate de Intibucá ocuparon á Comayagua las fuerzas de Medina, pero el Señor Leiva asumió el Poder que había depositado en el Señor Zelaya, se situó en el departamento de Yoro, reorganizando el Gobierno y el ejército. Están con él los generales López, Bogran y Vargas con 300 individuos de tropa.

"El Señor Leiva envió á Opatoca 60 hombres, y el 3 del corriente fueron atacados por 200 al mando de Barona. Este fué completamente derrotado, pero se rehizo, y en Aramecina volvió á ser vencido el 9 de los corrientes por los coroneles Figueroa y Molina, tomándole el parque y 30 armas. No sabemos los pormenores de los hechos de armas.

"En Amapala se ha organizado una columna que segun una comunicacion de la Union, debe haber salido el 14 al mando de los Generales Gutierrez, Vazquez y Nuila con objeto de enfrentarse á las tropas del General Miranda.

"El General Brioso ocupó la frontera entre el Salvador y Honduras con 1,000 hombres."

"Ningun pueblo del departamento de Choluteca se había pronunciado hasta el 13 en favor del General Medina."

GUATEMALA.

En Guatemala la Dieta se ha disuelto, ya porque en la situación presente á nada conduce, es un sarcasmo, una farsa, como porque debe haber ocasionado serias dificultades la llegada del comisionado del Gobierno provisorio Medina, para tomar asiento en vez del Representante del Gobierno Leiva, Doctor Don Adolfo Zúñiga.

Colocacion de la estatua de Napoleon I.

SOBRE LA COLUMNA VENDOME.

La reedificación de la columna Vendôme ha quedado terminada el 27 de Diciembre con la colocacion de la estatua de Napoleon I. Como ya hemos dicho á nuestros lectores, es la antigua estatua representando Napoleon en emperador romano, que aplastada en su caída, ha sido completamente restaurada en los talleres del fundidor Charnod, por M. Penelli, restaurador de las antigüedades del Louvre. Por la mañana fué trasladada al pié de la co-

lumna y colocada sobre una base de madera que sostenia dos gruesas sogas enganchadas á una palanca. Con una cabria colocada en la andamiada superior y movida por doce hombres, fué fácilmente levantada esta enorme estatua, que no pesa menos de 4 á 5,000 libras. Esta operacion dió principio á las tres y cuarenta minutos de la tarde, y á las ocho de la noche la estatua llegó al nivel de la plataforma, en cuyo sitio los obreros la sujetaron, dejando para el día siguiente la instalacion definitiva.—En la actualidad la columna presenta su primitivo aspecto.

P. C.

El abordaje de la *Louisiane*.

Al remontar el vapor *Louisiane* el Gironde á su regreso de las Antillas, fué abordado por otro vapor, el *Gironde*, de las Mensagerías marítimas, que descendia el rio para ganar el Oceano, con dirección al Brasil.

La informacion que en este momento se está instruyendo revelará la verdadera causa del siniestro.—Segun la declaracion prestada por el piloto de la *Louisiane*, en una revuelta del rio, en el sitio llamado el fondeadero Richard, se distinguió desde el puente del comandante de la *Louisiane* una luz blanca, que por suponérsela inmóvil se creyó que era el farol de uno de los buques anclados; pero cuando el capitán y el piloto del mismo buque vieron una luz roja, conociendo el peligro que corrían, dieron orden para que el buque se desviara hácia la derecha, como es costumbre en el mar y en las calles de una poblacion. Desgraciadamente era ya muy tarde, pues los dos vapores solo estaban á la distancia de 200 metros el uno del otro. La roda del *Gironde* chocó en el costado de la *Louisiane*, y como en este momento este estaba haciendo una maniobra, presentó al *Gironde* su costado izquierdo. Apenas trascurrieron cinco minutos desde el momento en que distinguió la luz de este buque y el en que la última ola invadió la cubierta de la *Louisiane*.

En tan terribles momentos los pasajeros y la tripulacion se refugiaron en los obenques del mástil de mesana, y despues de una hora de agonía fueron recogidos por los botes de la *Iberia*, vapor inglés, y por los del *Gironde*.—Este último buque, muy maltratado también, solo se sostenia sobre el agua, gracias á lo bien calafateada que estaba la proa.

La *Louisiane* era un vapor de hélice de 85 metros de largo y de 1,800 toneladas, que representa un doble calado, y estaba movido por una máquina de la fuerza nominal de 600 caballos.—El vapor *Gironde* tiene casi las mismas dimensiones y es de igual fuerza.

El *Gironde* volvió á entrar en Burdeos, remolcado por tres grandes vapores. Nuestro dibujo le representa anclado con una gran abertura en su proa hecha por la *Louisiane*.

L. M.

Catástrofe de la *Moselle*.

El 11 de Diciembre de 1875, el vapor alemán la *Moselle* se preparaba á dejar el puerto de Brema. El remolcador *Samson* estaba ya colocado delante de la roda del vapor, á fin de romper los hilos del rio, los carruajes descargaban los últimos bultos y equipajes, y una multitud de obreros y de viajeros, se despedían de sus amigos y parientes, agolpándose en la entrada de los pequeños puentes que conducen del muelle al buque, cuando serían las diez y veinte minutos, en el momento en que un carro deslizaba en tierra tres cajas y un tonel, se oyó una terrible explosion.

El efecto que produjo fué horroroso. A bordo del vapor, las placas de

hierro de los tablonos reventaron, la cubierta se abrió, los camarotes se destruyeron, y sobre el vapor y el remolcador llovían, mezclados con pedazos de hierro, madera y mercancías de todas clases, restos humanos sangrientos y desfigurados. Segun las últimas noticias, mas de ochenta personas habían sucumbido en el hospital, sin incluir las que sus recursos ó la poca gravedad de sus heridas les permitió trasladarse á su domicilio ó á las fondas.

El autor de esta catástrofe no tardó en ser conocido. Algunos instantes despues de la explosion, un pasajero de primera clase se suicidó en su camarote. Traslado moribundo al hospital, é interrogado acerca de los motivos que había tenido para poner fin á sus días, confesó que entre las mercancías enviadas por él para ser embarcadas en el *Moselle*, había una caja de dinamita provista de una máquina de reloj, con la cual en un momento dado, es decir, á los doce días despues de puesto en marcha, obraría sobre un resorte que debía mover un fiador. Al choque de este se inflamaria un cabo y produciría la explosion de la dinamita, destruyendo completamente el vapor cuando hubiera llegado á altamar. En cuanto al autor de tan execrable proyecto, se embarcaba en el *Moselle* con el objeto de quedarse en Southampton, en la primera escala que debía hacer el buque. Algunos días despues de hecha esta confesion, el miserable sucumbió á su herida.

Son desconocidos los motivos que impulsaron á cometer un crimen semejante á un hombre que era de un carácter dulce, tranquilo, y un buen padre de familia.

Una especulación tan sencilla como abominable. Había embarcado en el *Moselle* algunas mercancías ficticias, asegurándolas por una suma superior á su valor real. Una vez que llegase á Europa la noticia de la pérdida, ó mas bien de la desaparicion del vapor, William Thompson reclamaria á las compañías el importe de sus seguros. Es decir, que con solo el objeto de enriquecerse en poco tiempo, por medio de un robo, ese miserable ha tenido el atroz valor de preparar la muerte de centenares de personas, y sumergir á sus familias en la desesperacion.

R. S.

SECCION CIENTIFICA.

Algunos pensamientos para un jóven cuando empieza su carrera,

POR CARLOS PIRANI,
Profesor de Inglés.

(Continuacion.)

El honor y la nobleza de la antigua "Caballería andante" consistía en defender la inocencia de los hombres y proteger la castidad de las mujeres contra los ataques de los malos. Pero la Caballería mas verdadera y noble protege la propiedad y la reputacion, la inocencia y la castidad de los demas contra sí mismo. Quien sucumbe á la tentacion se rebaja de tal modo que no puede levantarse mas. Esto es, en verdad, la calamidad de las calamidades, la mayor de las amarguras de la vida. Cada mala accion manifiesta de un modo mucho mas espresivo con respecto al que la ejecuta que al que la sufre, que el hombre falso es mas falso para consigo mismo que para con cualquiera otro. Cuando despoja á los demas, él es el que mas pierde. Podrá olvidar el desprecio del mundo; pero el conocimiento de su perfidia es imperecedero. El fuego de las malas pasiones puede atormentar á todo lo que se halle dentro del circulo de su poder; pero el fuego siempre es mas vivo en el centro y ese centro es el corazón vicioso.

Un hombre puede vivir aunque se le ultraje y no podrá evitar que el irresistible y desencadenado impulso de hacer mal le conduzca á una doble muerte. Desde el momento que se hace un mal uso ó se abusa de cualquiera de las gloriosas facultades con que Dios nos ha dotado, esa facultad pierde para siempre una parte de su delicadeza y energía.

La Fisiología nos enseña que toda privación y toda violencia que sufra nuestro sistema físico, antes de nacer, debilita nuestra constitucion y nos hace entrar en el mundo privados de vigor y sumidos en un letargo que nos quita el placer de gozar de la hermosura de las percepciones que, de otro modo, poseeríamos. Así, pues, todos los males que causamos á nuestra naturaleza moral destruyen los medios que tenemos de gozar entre infinitos placeres y debilitan nuestro poder de llegar á donde se dirigen siempre las almas virtuosas; empujándonos, en cambio, mutilados y estropeados á otro lugar; de modo que, por mucho que nos remontemos, nuestro vuelo será siempre menos elevado que lo que pudiera ser y por esquisito que sea nuestro gusto siempre será menos de lo que es capaz de ser.

Así como cada cuerda de una harpa que se rompe descomponen el instrumento, así cada ley violada introduce el desorden en la sociedad. Detente y tiembra entonces ¡oh hombre! cuando olvides la dignidad de tu naturaleza y las glorias inmortales de tu destino; si mueves los ojos para mirar con complacencia al tentador ó inclinas el oído para escuchar sus seducciones, dispónete á pasar á una esfera inferior de tu existencia. Tú hieres y oscureces el único órgano con que puedes observar el esplendor de la eternidad.

En todos los negocios la Justicia debe ser como la estrella polar. Sin justicia las bases de la reputación privada y del Estado pierden su solidez. "Hágase justicia aunque caigan los cielos." Esta frase está fundada en una suposición que la verdad declara imposible. Mientras mas se practique la justicia, menos admisible será la suposición de que caigan los cielos; ántes al contrario sus bases se afirmarán mas y aquella se elevará mas en el reino de la pureza y de la gloria. La injusticia solamente puede derribar las columnas de los cielos y restablecer el reinado del caos y las tinieblas.

Aunque el Profeta de nuestro siglo hablará de los medios de subsistencia en el sentido de que se empleen con sujeción y precaución; sin embargo con una energía y fervor igual á los de los Profetas de la antigüedad, les promete recompensas inmortales por cada acto de filantropía, por cada aspiración á la fraternidad humana.

El mundo está tomando un nuevo curso moral. El desastroso poder de la guerra está marchando á un fin ignominioso. Esa dominación de las riquezas que ha atormentado la cabeza y corrompido el corazón de muchos que han sometido sus cuerpos á un irresistible y constante trabajo, traerá pronto el destronamiento y la infamia de ese soberano brutal llamado *Fuerza*, cuyo lugar ocupará.

(Continuará.)

REMITIDO.

De la estrella de Panamá de 2 del corriente tomanos el siguiente remitido.

COSTA RICA.

Correspondencia especial para la ESTRELLA.

Limon, Febrero 17 de 1876.

El tiempo favorable que ha rei-

nado de algunas semanas acá y la llegada de grandes cantidades de material de ferro-carril procedentes de Inglaterra y Estados Unidos, han producido en esta ciudad y sus alrededores una animación inusitada, y la obra del Ferro-carril de Costa-Rica se lleva adelante con decidido empeño.

Sin embargo, en el interior de la República, la escasa cosecha de café en perspectiva y la consiguiente disminución en las usuales importaciones de dinero y mercancías han causado en los círculos comerciales una crisis que promete ser muy prolongada.

El Presidente parece mas resuelto que nunca respecto al Ferro-carril, y con recomendable cordura ha decidido, en vez de enviar soldados á hacer la guerra á los nicaragüenses con motivo de la enojosa cuestion de límites, destinar mejor 2,000 para la limpieza y nivelación de la parte inconclusa de la línea del Ferro-carril del Limon al interior. He ahí un ejemplo que algun dia talvez se alegrarán de imitar otras naciones de mayor grado de civilización.

Por lo que hace al Ferro-carril, no obstante haber una fuerte oposición (por parte de algunos extranjeros no menos que de hijos del país) á la empresa, la impresión jeneral es que dentro de dos años ó tres á lo sumo, se habrá llevado la línea hasta los mas remotos distritos de café. La considerable propagación de esta opinión está bien comprobada por el notable aumento que ha tenido y tiene el valor de las tierras de los contornos y por los altos precios que obtienen los edificios ofrecidos en venta.

El rumor de que el ferro-carril *Union Pacific* y la compañía de vapores *Pacific Mail* proyectan tomar á su cargo la empresa del Ferro-carril de Costa-Rica, se considera aquí como infundado.

Rectificación.

No sin profundo pesar he visto el remitido publicado en "El Costaricense" n.º 9 de 9 de los corrientes, bajo el epigrafe "Manifestación," por la grave y acaso trascendental equivocación de su autor, al asegurar que la República de Nicaragua hace la guerra á esta: sin perjuicio de aplaudir como es debido los bellos sentimientos patrióticos que existen en el corazón del ciudadano que lo escribió; el artículo publicado en aquellos términos por la prensa Costaricense, daría el fatal resultado, al no rectificarse, de hacer nacer entre ámbos pueblos rencores que no existen.

Cumpliendo, pues, con el sagrado deber que me impuse al aceptar á Costa-Rica por mi patria adoptiva, de cooperar á su engrandecimiento, y á la conservación de su honor y autonomía, voy á sacar de este error involuntario al articulista y á los demas que como él crean que es Nicaragua la que hace la guerra á Costa-Rica.

Si es verdad que el primer Magistrado de una nación representa ántes los demas Gobiernos los sentimientos del pueblo que domina, Don Joaquín Chamorro en su calidad de Presidente de Nicaragua es la escepción de esa regla general, por no ser un Presidente popular sino impuesto contra la voluntad nacional á fuerza de las bayonetas

del Señor Cuadra.—Nicaragua, esa República que en otros tiempos fué el modelo de libertad, hoy ne ejerce el sagrado derecho popular desde que pasó la Administración del ilustre General Don Tomas Martínez, de inolvidable memoria para los Nicaragüenses y para todos los verdaderos republicano democráticos.

Don Joaquín Chamorro, mandon, usurpador del poder público, inculcando los mas sagrados derechos de un pueblo libre, no es ni puede ser el intérprete de la voluntad nacional, ántes por el contrario, es reo de alta traición, por cuyo delito teniendo que responder tarde ó temprano ántes el tribunal popular, por haberle usurpado sus derechos, se ha convertido en verdadero enemigo de Nicaragua, y despechado como está contra sus compatriotas porque no han sufrido humildemente su usurpación, no contento con desterrar á los hombres prominentes, quiere sacrificar las masas haciéndolas entrar en guerra fratricida sin causa justificable, nada mas que la de su propio odio á Nicaragua y envidia á Costa-Rica; pero ¡fatal desengaño le espera á Don Joaquín! el pueblo Nicaragüense que está muy léjos de sacrificarse á la voluntad de un mandon criminal y sin conciencia no se presta á esa guerra: lo deja solo; y si bien á fuerza de mecates logran cojer á algunos, se desertan en la primera oportunidad.

A nosotros toca ir á Managua, á secundar á nuestros hermanos en el empeño de destruir esa farza de Gobierno de Don Joaquín, para dejar de oír los gritos destemplados, fastidiosos y soeces de la prensa de Chamorro, y asegurar nuestra tranquilidad.

No es, pues, el pueblo de Nicaragua el que hace la guerra á Costa-Rica sino Don Joaquín Chamorro y su pequeño círculo Granadino, círculo fatidico por cierto, causa de tantos males á la República de Nicaragua llamada por multitud de circunstancias á ser el emporio de la América Central.

Como costaricense no tengo inconveniente y estimaré como una gloriosa página de mi vida la oportunidad de acompañar á mis conciudadanos; y si como estoy seguro, que para Don Joaquín no necesitamos de los cuantiosos elementos bélicos de que podemos disponer, fuera lo contrario, no tendria inconveniente en empuñar el Remington y sacrificar mi porvenir en aras de esta patria tan querida.

No llevamos, pues, la guerra á Nicaragua: en la frontera nos aguardan nuestros hermanos los liberales Nicaragüenses con los brazos abiertos, para que confundidos con ellos les ayudemos á restaurar su libertad perdida. El resultado no puede ser dudoso, desde luego que son los Nicaragüenses mismos los que luchan por su libertad y que nosotros no hacemos mas que apoyar sus esfuerzos y satisfacer sus legítimas aspiraciones.

San Ramon, Marzo 14 de 1876.

YANUARIO CAÑAS.

SECCION LITERARIA.

LA ULTIMA LAGRIMA.

A LA SOCIEDAD DE ESCRITORES I ARTISTAS.

I.

Encorvado por los años,
Calcinado su cerebro,
Como lo va pregonando
La nieve de sus cabellos;
Sin armonía sus oídos
I su frente sin destellos
Sin colores ya sus ojos
I sin luz su entendimiento;
Sin fuego en el corazón,
Que dormido está en su pecho
Sobre las frias cenizas
De los perdidos recuerdos;
Sin fuerzas para arrastrar
Aquel frágil esqueleto,

Hacia la tumba camina,
Con trabajo, un pobre viejo.

II.

Va solo!... atrás ha dejado
Sus más queridos recuerdos,
I todas sus esperanzas
Tambien se desvanecieron...
No hay flores en su camino,
Que no es camino, es desierto.....
Ni hay llanto para sus penas,
Ni gemidos en su pecho,
Que hasta, por más soledad,
Ni lleva sus pensamientos!
Los amigos?... era pobre!
Los deudos?... Ah, sí! los deudos!
Campanas?... ni aun las campanas
Dan su tañido á los muertos...
Va solo!... solo!... marchando
Con trabajo al cementerio.

III.

Nó, no va solo, que lleva
Entre sus enjutos dedos
Una corona marchita
De laureles... pobre viejo!
¡Tal vez era un gran artista!
Quizá al brillo de su jenio
Enseñó á la humanidad
Mundos y horizontes nuevos!
Quizá poeta, elevó
A la ciencia gava un templo,
I conquistaba inspirado,
Renombre para su pueblo....
Pero ya toca la puerta
Sagrada del cementerio,
Yá traspone sus umbrales,
I deja atrás mausoleos,
Sarcófagos, panteones,
Tumbas y otros monumentos,
Que del arte maravilla
Son y riqueza y portento,
Donde el rico en letras de oro
I faustosos arabescos
Sobre mármoles escribe
Acaso mentidos duelos.....
Yá llega á un hoyo profundo,
A la corona da un beso,
I acercándola á una lámpara
Sepulcral, que tiene un jenio
Cerca del hoyo, la abraza
I sus cenizas da al viento!
Ai! al quemar el laurel
De aquella corona el viejo
Erotó una lágrima amarga
I más ardiente que el fuego!
Despues echóse en la tumba,
Voló el ánima, y sus restos
● Por caridad los cubrió
De tierra un sepulturero!

IV.

Cual perdióse la ceniza
De la corona, en el viento,
Cual aquella postrer lágrima
Evaporóse en el cierzo,
Así perdióse la tumba
Del infortunado viejo,
Que ni una flor, ni una losa,
Ni un nombre en ella pusieron.
.....
¡Malditos una y mil veces,
Malditos aquellos pueblos
Que así olvidan y así entierran
Las virtudes y el talento!

B. ACEVEDO Y HUELVES.

VARIEDADES.

Doble Suicidio.

Dos desgraciados más.—Casados una Solo noche.—Unidos en la muerte.—Ultima voluntad.—Murieron uno por otro.

El Mártes por la tarde al anocheecer se circuló la noticia conmovedora de que habia tenido lugar un doble suicidio en esta ciudad, en las lomas de la intersección de las calles Tercera y Grasshopper y que se habian hallado los cadáveres frios de un hombre y una muger. Acompañando al Marshal Carrillo y policía Thomas procedimos al lugar indicado, y allí vimos un espectáculo muy capaz de conmovier á cualquiera persona no acostumbrada á los horrores de la vida real. En una ladera yacian rígidos y frios los cuerpos de dos personas DORMIENDO YA EL SUEÑO ETERNO. El hombre estaba acostado de espaldas, con los brazos cruzados sobre su pecho y su cabeza reclinada sobre el brazo izquier-

do de su compañera, la cual con la cabeza vuelta hacia él, parecía sonreírle aun.

SU APARIENCIA.

Ambos semblantes denotaban la mayor calma y tranquilidad en sus últimos momentos, y aunque cuando los vimos hacia ya algunas horas que los azotaba y bañaba la lluvia que caía, no vimos ninguna evidencia de que sus últimos momentos hubieran sido acompañados de las convulsiones y agonías que produce la estricnina. Los dos estaban muy bien vestidos, y ambos eran jóvenes y nada mal parecidos.

PRUEBA DEL SUICIDIO

Registrado el hombre se le hallaron los artículos siguientes: un boton de puño, marcado con una cruz; cuatro cartuchos y una pistola de dos cañones, cargada; un pañuelo; un libro ilustrado del condado de San Diego, conteniendo fotografías de la muger y algunos niños, seis pesos y setenta y cinco centavos en plata y una carta dirigida á R. N. Hughes esquina de las calles Quinta y Hill. A la muger se le hallaron siete pesos y noventa centavos en plata, dos pañuelos marcados Celia O' Toole, un boleto por un reloj marcado F. y T., 62.—El sombrero del hombre estaba cerca de su cabeza y contenía un frasquito de estricnina, vacío, y un cortaplumas, y cerca una copa en la cual indudablemente se bebieron el brebaje fatal.

Los cadáveres fueron transportados á la cárcel y el Miércoles, despues del corriente exámen por el Coronel, fueron decentemente enterrados.

LO QUE DIJO MR. HUGHES.

Una entrevista con Mr. Hughes á quien iba dirigida la carta del suicida, reveló el hecho de que el difunto se llamaba Edward Foster y se había casado, segun el suponía, con Celia O' Toole. Cuando supo que ámbos se habían suicidado.

SU HISTORIA.

El difunto se llamaba E. G. Foster, era irlandés de nacion y había residido aquí algunos años: hacia la corte á Celia O' Toole, recientemente sirvienta en el colegio de San Vicente, y contrajo matrimonio con ella el Lunes. Recientemente apareció aquí un hombre llamado O' Toole, que pretendía ser marido legítimo de Celia, y había amenazado á Foster y á su pretendida muger con perseguirlos por bigamia.

EL HOMBRE O' TOOLE.

Averiguando que O' Toole trabajaba en la zapatería de Schindler, allá fuimos y averiguado que dicho individuo había salido para San Francisco el Mártes en la tarde y que primeramente había pretendido que Celia era su hermana, pero al fin confesó que era su muger. Dice Mr. Schindler que O' Toole es un hombre pacífico y que parecía muy afligido cuando partió, por el anunciado matrimonio de Celia con Foster.

LA ULTIMA CARTA.

El Marshal permitió á Mr. Hughes que abriera la carta á él dirigida que decia así: Celia de Foster, natural de Irlanda, murió por su propia mano á la edad de 23 años.

R. H. Hughes: Tomará usted el dinero que hay en mi tienda, habrá la suma de \$ 1,000, y nos enterrará usted decentemente, lado á lado. Ella es mi muger desde anoche. Incluso caballo y todo. Muero por mi propia mano. E. G. FOSTER.

La ropa de Celia está en casa de Dunn. Su dinero en el colegio.

CELIA FOSTER.

A Dios para siempre, partimos de este mundo. Morimos uno por otro.

CELIA.

Yo, Celia Foster, voy á dejar esta vida hoy 27 (?) de Diciembre de 1875. Dejo á

Bob Hughes encargado de todas mis cosas de valor. Tenga usted la bondad de enviárlas á mi hermana Bedget Fitzmaurice, 60, calle de Charles, Nueva York. Mi nombre de soltera es Fitzmaurice. Mi ropa á Kate Morris. Muero por el hombre que está á mi lado. Adios á todos y al mundo—ya estoy agonizando.

CELIA FOSTER.

Mi reloj está en casa de Fisher y Thatcher. O' Toole se ha ido con el resto de mis joyas.

CELIA.

No hemos podido averiguar con certeza si los desgraciados estaban en efecto casados, aunque sí obtuvieron la licencia del Escribano del Condado. Hay varias teorías sobre las causas que los impulsaron á cometer el acto, la más plausible de las cuales es, á nuestro entender, algunas amenazas ó palabras vertidas por O' Toole al efecto de que perseguiría á su muger por bigamia: temerosa esta de verse consignada á la cárcel del Estado, prefirió morir, y su nuevo marido ó amante Foster no quiso separarse de ella aun en la muerte. Como quiera que se mire es un suicidio romántico en todos sus detalles, y es caritativo creer que ámbos obraron bajo una poderosa é irresistible excitacion mental. Arrojemnos sobre ellos el manto de la compasion y esperamos que Dios se haya apiadado de ellos.

LA CATASTROFE DEL GLOBO "EL UNIVERSO"

El globo, que contenía tres mil metros cúbicos de gas, estaba lleno hacia tres dias en la fábrica de la Villette. Eugenio Godard, á quien pertenece, tenía algunos temores sobre el efecto que el frio de la noche anterior había podido producir en la cubierta del globo, que era de tafetan engomado. Sin embargo, no hizo observacion alguna, y el miércoles se lanzó el globo, que se elevó rápidamente en la direccion de Vincennes, con viento N-NE.

Llevaba ocho pasajeros. M. Godard, propietario del globo, M. Théze, uno de sus discípulos, y seis oficiales de ingenieros delegados por el general de Cissey, que eran M. Laussedat, coronel encargado de los trabajos de fortificacion; M. Maguin, comandante; Betard y Renard, capitanes; Fauvart-Bastoul, subteniente de coraceros, y Alberto Tissandier, hermano del solo que sobrevivió á la catástrofe del *Zenit*. El objeto de la ascension era la continuacion de las esperiencias topográficas en globo. Se trataba de marchar bastante aproximados á tierra para poder examinar la situacion del enemigo, vigilar sus movimientos y hacer pié sin dejarse llevar á grandes distancias. Despues de tres cuartos de hora, conforme al programa, se hallaban encima de Vincennes, á una altura de 250 metros, cuando se oyó un crugido. La tela del globo se abrió en cierto punto, quemada por el hielo de la noche anterior, y el gas salió en abundancia; se perdió el equilibrio, y si los viajeros no se hubiesen asido precipitadamente á las cuerdas, habrían sido echados al vacío.

La bajada se operó con cierta rapidez; luego habiéndose vuelto la envoltura del globo como un para caídas, pudieron suponer por un momento que llegarían al suelo sin mucha rapidez. Pero la salida de gas aumentó y el globo no presentó ninguna resistencia. Fue precipitado con fuerza como un lio de tela á través del espacio, y la navecilla tocó á tierra hudiéndose en un sitio pantanoso en Montreuil, en la lina del barrio de Vincennes, calle de Lagny, 162. M. Godard, que había tenido la presencia de ánimo de cogerse á una de las cuerdas superiores de la cesta, se levantó sin mas daño que una dislocacion en la rodilla. Todos los demás estaban tendidos sin conocimiento cuando acudieron á su socorro.

M. Tissandier estaba solo aturdido, y volvió en sí al cabo de algunos minutos. Fauvart-Bastoul, en el mismo estado que su compañero. En fin, M. Betard no tenía tampoco mas que lige-

ras contusiones. No era así, por desgracia, de los otros viajeros. M. Laussedat tenía la pierna derecha fracturada en varios puntos; M. Magnin, el tibia derecho roto; el capitan Renard, un pié descoyuntado, y M. Théze, el discípulo de Godard, una seria fractura en el peroné.

Los vecinos acudieron en pocos minutos y se organizaron los socorros; á pesar de la gravedad de las fracturas, se cree que no será necesaria ninguna amputacion. Tissandier, Godard y Bastoul fueron á su domicilio en coche.

¿No indica esta nueva catástrofe que el estudio de los paracaídas automotores, es decir abriéndose al caer, en caso de accidente, debe continuarse, introduciendo todas las mejores que sea posible?

EL ERMITAÑO DE LA ISLA DE MAN.

Un original acaba de morir en la isla de Man (Inglaterra,) donde hace años vivia como un ermitaño en una casa solitaria. No tenía mas mueble que una amaca. Este original es Pedro Enrique Baume, nacido en Marsella en 1797, y que pasó á Inglaterra, de la que no ha salido nunca; fué primero predicador de una nueva secta religiosa y luego director de teatro concibió luego la idea de fundar instituciones de beneficencia, y con este objeto tuvo que imponerse privaciones escesivas.

Despues de cierto número de conferencias obreras en Manchester, se retiró á la isla de Man, donde compró un terreno considerable, para crearse á su alrededor una soledad absoluta. Había ya tratado de realizar esta idea en las cercanías de Lóndres, pero lo molestaban continuamente los ingleses que ansiaban recoger sus palabras.

Un gran número de ellos lo habían conjurado á fundar una comunidad religiosa y le habían ofrecido sumas considerables con este fin. M. Baume tuvo que impedir las visitas de estos curiosos insoportables, y tomó la resolucion de retirarse á la isla de Man, en la que acaba de morir, dejando una fortuna de millon y medio.

A pesar de esta aficion á la soledad,

no había caído en la misantropía propiamente dicha; hacia muchas obras de beneficencia, las más de las veces conservando el anónimo, y leía mucho.—¿No os parece increíble este hecho en pleno siglo de las luces?

Manchas de leche.—Para quitar las manchas de leche en los vestidos de sarga, no hay mas que lavar con agua caliente la parte manchada.

Consejos.—No comas pan caliente porque carga el estómago.—El mejor líquido para lavarse la dentadura es el agua tibia.—El abrigo, la abstinencia y el reposo son tres medicinas excelentes.—No enrosques el cuerpo para dormir; al contrario, estráte todo lo posible.—No uses almohadas altas.—Jamás te sientes ni duermas con los piés frios.—La mejor dieta es la mixta de alimentos animales y vegetales, debiendo predominar estos últimos.—La regularidad en las horas de comer es de mucha importancia para la conservacion de la salud.—Huye de las cenas á horas avanzadas de la noche.—El agua que en jarros y vasijas se conserva algunas horas dentro de una habitación, pierde su pureza porque recoge todos los vapores nocivos del ambiente.

Alimentos nutritivos.—Los Señores Percy y Vanquelin, miembros del Instituto de Francia, han presentado recientemente al ministro del Interior, un estado comparativo de las propiedades nutritivas de los alimentos. El resultado de sus experimentos es el siguiente: en el pan, cada 200 libras contienen 80 de materia nutritiva; la carne de matazon, incluyendo proporcionalmente las diversas clases, contiene sólo 31 libras en cada 190; las judías, 25 libras; las lentejas, 24; los chícharos, 23; las verduras y los navos, que son los más acuñosos de todos los vegetales de consumo doméstico, rinden sólo 8 libras de sustancia sólida y nutritiva por cada 100 libras las zanahorias 14; y, lo que es muy notable, como que se opone á la teoría vulgar, 100 libras de patatas no producen mas que 35 de materia nutritiva. Segun este cálculo, una libra de buen pan equivale á 2½ ó tres de las mejores patatas; y 75 libras de pan y 30 de carne de matazon equivalen á 300 libras de papas. Así tambien, una libra de arroz ó de judías equivale á tres de papas; mientras que una libra de papas equivale á 4 de coles y á tres de navos. Estos cálculos se consideran perfectamente exactos, y pueden ser de mucha utilidad para las familias á fin de que hallen el modo de alimentarse mejor y con menos gastos.

LA EQUITATIVA.

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Establecida en Nueva York desde el año 1859.

Activo actual \$ 30,000,000.00.

Renta.....\$ 10,000,000.00.

SUMAS ASEGURADAS EN 1875.

8,583 Pólizas \$ 30,538,017.00.

Todas las utilidades se distribuyen anualmente entre los asegurados.

Sus precios son mas módicos que los de cualquiera compañía de primera clase.

La Equitativa ocupa el primer puesto entre las Sociedades de Seguros de vida en los Estados Unidos, no solamente por la magnitud de sus negocios, sino tambien por su excelente Direccion y la liberalidad y justicia con que trata á los asegurados.

Si deseais asegurar vuestra vida se os invita á examinar escrupulosamente los títulos de esta Compañía á vuestra confianza.

Para informes mas detallados, y publicaciones explicando las diferentes formas de pólizas, ocurrase á

SEMY BAIZ.

Agente General para la América Central.

San José.—Costa-Rica.